



E

Editorial

Hallazgo de gran valor cultural

El wampo encontrado en el río Bueno permite dar más luz sobre la historia local.

Un importante hito histórico marca el hallazgo de una antigua canoa mapuche en las aguas del Río Bueno. Se trata de un wampo, que tendría alrededor de 300 años de antigüedad y ha-

bría sido utilizado por las comunidades del área para transporte de personas y productos.

De acuerdo a las fotografías subacuáticas tomadas por Alan González y Artemiza Jara, quienes lo descubrieron e iniciaron el proceso de rescate ante el Consejo Nacional del Patrimonio, la embarcación se encuentra en buen estado de conservación, mostrando su estructura tradicional de casi seis metros de largo, tallada en un tronco de laurel. Se aprecia incluso más completo que otras unidades resguardadas en algunos museos de la macrozona sur, como Cañete, Temuco y Valdivia.

Para dimensionar la importancia del descubrimiento, es necesario recordar algunos de los registros están ya en la obra "Crónica del Reino de Chile", de Mariño de Lobera, quien en el siglo XVI (llegó a Chile en 1551) describe el uso de "grandes canoas con mujeres y hombres a bordo servían para aprovisionar de alimentos a los rebeldes del lago Ranco y la captura de 15 de ellas fue estimada de gran importancia por Pedro de Valdivia". Y también la "Historia general del Reino de Chile. Flandes Indiano" (1674) en la cual el sacerdote jesuita Diego de Rosales detalla: "La otra embarcación muy usada en este reino es de canoas: derriban un árbol grueso y alto, desvastan (sic) el tronco o plan que ha de servir de quilla, cavan el corazón hasta dejar el plan de cuatro dedos de grueso y los costados poco más de dos, y acomodan el hueco para buque, la extremidad más delgada para proa, y la más gruesa para popa".

Registros más recientes señalan el uso frecuente de estas embarcaciones hasta mediados del siglo XX en zonas donde la navegación era la única manera de acceder.

Sin duda el encuentro de la pieza es valioso y permite dar más luz sobre la vida de los pueblos originarios en torno a ríos, lagos y humedales.

Es de esperar que los recursos y acciones para resguardar el wampo encontrado se movilicen con rapidez en la región; como también que se dé el crédito correspondiente a sus descubridores, sin olvidar el arraigo local que debería mantener el artefacto para el futuro. Que no sea llevado lejos de su origen.